

# La Almudaina

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

**ALMACENES MONTANER, Sindicato 2.** Es la casa que vende más barato y ahora por ser final de temporada se expenden géneros de confianza á precios casi de balde.

Quien quiera comprar bueno, bonito y barato, acuda sin demora á visitar los Almacenes Montaner, Sindicato, 2.

Se acaban de recibir trajes de baño para SENORA; preciosos modelos á 6 pesetas.

La casa

**GELABERT**

se ha trasladado á la calle de

**BROSSA 19**

## Toma de Talisay

En *La Voz Española*, de Manila, llegada por el último correo encontramos la siguiente relación de la importante toma de Talisay, la cual insertamos tanto por el interés general que encierra, cuanto por referir hechos meritorios que honran á nuestro paisano el médico militar Don Joaquín Escanellas.

Bañadero, 30 Mayo, 12-30 tarde

A las cinco de la tarde del 28 salió para Tanauan el teniente coronel señor Bernard con seis compañías del batallón de cazadores núm. 13, una sección de Artillería de montaña al mando del teniente señor García Franco y otra sección de Ingenieros al frente de la cual va el teniente señor García Benitez. Esta columna tenía la misión de avanzar por el flanco izquierdo y desde Tanauan se dirigió al Bañadero para atacar á Talisay por la playa.

El teniente coronel señor Rodríguez Navas marchó por la derecha con dos compañías del batallón de cazadores núm. 11, la guerrilla de tiradores, dos compañías del batallón de voluntarios de Alby, una sección de Artillería de montaña al mando del teniente Ayala y otra de Ingenieros mandada por el teniente Rodríguez, dirigiéndose las fuerzas á Cale por Salpoc.

El teniente coronel Sr. Mir con cuatro compañías del batallón núm. 12 de cazadores era el encargado de atacar á Talisay por el centro, avanzando desde Bilong-Bilong, formando la columna de vanguardia.

El cuartel general del general Jaramillo va detrás de la columna Mir, con dos compañías del batallón número 13 y dos del batallón núm. 14, mandadas por el teniente coronel Sáenz de Tejada.

Para Bayuyungan han salido cuatrocientos hombres mandados por el comandante del batallón núm. 15 señor Martínez que han debido amagar á un ataque por dicho sitio.

Por si hubiera sido necesaria su cooperación, las lanchas que navegan en la Laguna de Bombón se hallaban preparadas para batir al enemigo desde la playa.

A las 6 de la mañana de hoy, encontrándonos en el camino del barrio Mangat, oímos el cañoneo de la columna del teniente coronel Bernard.

Seguimos hasta el barrio Luyos, oyendo á las 7-15 algunos cañonazos disparados por la columna Rodríguez Navas.

La batería del teniente D. Paulino García cañonea á 700 metros de distancia tres trincheras de la playa y un reducto construido por los rebeldes en el barrio denominado Aya.

Pasamos el río Angasin, de la jurisdicción ya de Talisay.

A las ocho de la mañana la columna Bernard se apodera de un fuerte reducto construido por el enemigo en el límite del barrio de Aya, tomándolo por retaguardia merced al guía Fernando Perea, soldado que fué de la Guardia civil de Tanauan.

La defensa de este reducto fué tenaz, habiendo vivo tiroteo por ambas partes y haciendo los rebeldes sobre los soldados fuego de cañón y lantaca, ocasionándonos un muerto y dos heridos de tropa.

Fueron contusos en esta parte del combate los segundos tenientes don José Ortiz en una pierna, D. Felipe Ruiz en la mano y D. Eduardo Cruz en un brazo.

Ya en nuestro poder el reducto, los

insurrectos hicieron fuego á la columna desde las trincheras de Siranglupa, que fueron tomadas del revés por la tropa.

Debido á las instrucciones del leal guía, conecedor perfecto del terreno que pisaba, se evitaron muchas bajas en nuestras fuerzas.

Grupos numerosos que defendían dichas posiciones enemigas huyeron, tomando unos la dirección de Talisay, y otros hacia el monte, llevándose un número considerable de muertos y heridos.

Abandonó el enemigo ocho muertos y un herido con un fusil de pistón, á los que recojimos.

Dentro del reducto halláronse dos cañones de bronce, cuatro lantacas, fusiles, muchos escopetones hechos con tubos de máquinas, gran cantidad de pólvora, balas y cartuchos recargados Remington.

La columna del teniente coronel Bernard llevaba como vanguardia las compañías quinta y sexta del 13 batallón de cazadores, mandadas por el comandante Nájera y capitanes Barba y Urefia.

El teniente D. Atanasio Medina mandaba la guerrilla.

El primero que entró en el fuerte fué el segundo teniente D. Fermín Moreno.

Las fortificaciones de los rebeldes cerraban el camino que conduce á Talisay. Tomadas que fueron por nuestros bravos, vimos desbandarse hacia las laderas de los montes mucha gente del enemigo.

Miles de rebeldes tomaron los caminos que conducen á Silang y Amadeo, donde se habrán encontrado con fuerzas de la brigada del general Ruiz Sarralde que bajaban el monte Sungay.

En Aya hicimos á los insurrectos dos prisioneros naturales de Imus que manifiestan que la metralla de nuestros cañones causó gran daño y pavor en las filas enemigas.

Añaden que desde el miércoles 26 los cabecillas mandaron salir de Talisay á la mayoría de las familias que allí se hallaban cobijadas, con la impedimenta.

El titulado *generalísimo* Emilio Aguinaldo marchase al pueblo después de defender el reducto de Aya, dirigiéndose á Bayuyungan para encaminarse al monte Sungay.

Manifiestan asimismo que estaban encargados de la defensa de Talisay dos mil hombres con muchas armas de fuego.

Una compañía del batallón núm. 14 sale para Calamba con el capitán Génova.

En Tanauan quedó enfermo el teniente de Artillería señor Ayala.

Estando nosotros en Aya llegó la columna del teniente coronel Rodríguez Navas que tomó una trinchera sobre el Tranca, después de ligero tiroteo. Fueron cogidos dos muertos del enemigo, al que se hicieron además innumerables heridos de metralla que se les vió llevar.

Háse distinguido por su notable comportamiento el capitán Moner.

El general Jaramillo ordenó al teniente coronel Sáenz de Tejada que con una compañía del 14 de cazadores, apoyara los movimientos de la columna del teniente coronel Mir en la que demostró brillante comportamiento el capitán Ferrer.

Han sufrido contusiones los tenientes Cores y Charri, de la columna Mir.

Estando reunidos en Aya las fuerzas de los jefes Bernard y Rodríguez Navas, llegó la noticia de que la columna Mir entró en el pueblo de Talisay á las diez de la mañana, entre entusiasmo delirante de la tropa.

Procedió desde el primer momento á la destrucción de las fortificaciones enemigas, siendo enterrado en Talisay el soldado muerto que tuvimos en Aya.

Continuamos el avance hasta Bayuyungan para limpiar de rebeldes el territorio, al frente de una columna mandada por el teniente coronel de Estado mayor señor Sánchez Ocaña.

Los insurrectos abandonaron en Talisay abundante comida, lo que prueba que hubo aquí hoy mucha gente.

Merece los más entusiastas plácemes el Estado mayor de esta brigada por la precisión y exactitud con que ha ejecutado los movimientos, secundando acertadamente el hábil plan del bravo general Jaramillo, al que han ayudado eficazmente sus ayudantes comandante Lecha y capitán Blanco.

También merecen aplausos los señores Gómez, Fontán y Barceló, cuyas acertadas medidas y precauciones han hecho que nada faltara, llenándose el importante servicio de la Administración militar con admirable precisión.

El médico D. Joaquín Escanella se ha portado como un valiente, haciendo las curas á los heridos en primera línea, soportando el fuego enemigo con

gran exposición de su vida. Se ha distinguido mucho.

También se han distinguido, colocando la bandera española en Talisay, los oficiales Hermida, Calvete y Alonso, y el sargento Fors.

Las hordas rebeldes han huido completamente dispersadas y desmoralizadas en extremo.

El teniente coronel Sáenz de Tejada ha venido enfermo.

Han sido heridos levemente dos oficiales del batallón núm. 13, uno de ellos D. Benjamín Ortiz.

El pueblo de Talisay ha sido tomado á la bayoneta por la columna Mir, después de cinco descargas hechas al enemigo.

Se han cogido 18 prisioneros, uno de ellos herido en un muslo.

La vanguardia de la columna Mir mandábala el capitán Ferrer y el teniente Alonso.

Se han recojido 43 muertos del enemigo; habiéndose hecho muchos más que pudieron llevarse.

Entre las columnas Bernard, Mir y Rodríguez Navas, tuvieron diez soldados heridos.

El capitán Morales, de Estado mayor está contuso.

Ha muerto un soldado del batallón número 14 de cazadores.

La temperatura aquí refresca algo, pues llueve todas las tardes.

JUAN CARO Y MORA

## La situación en la India

Hace algunos días que las noticias de la India son más tranquilizadoras, y por consiguiente ha mejorado en Inglaterra la impresión dominante. Más habrá mejorado todavía con las declaraciones que acaba de hacer en la Cámara de los comunes lord Jorge Hamilton, secretario de Estado para la India. Sin embargo es muy posible que algunas personas propensas al escepticismo, sobre todo tratándose de rectificaciones oficiales, encuentren un poco optimistas las declaraciones del secretario de Estado, pareciéndoles especialmente que difieren demasiado de los informes comunicados hasta por periódicos cuya seguridad de información solo suele ceder ante su devoción al actual gobierno de Inglaterra y de la India.

Los disturbios que tanto alarmaron á nuestros vecinos y más todavía, naturalmente, á la población inglesa de la India, se produjeron en dos estre-

mos de aquel imperio y fueron debidos á causas muy distintas. En Poona cerca de Bombay, el motín fué una consecuencia indirecta de la peste. Parece indudable que la población indígena tenía motivos de queja por la manera de proceder de la comisión sanitaria respecto de ella en el decurso de las inspecciones á que eran sometidas las personas de quienes se sospechaba que estuvieran atacadas por la epidemia. Entre los cargos formulados los hay muy serios, entre ellos los que se refieren á la falta de miramientos de que fueron víctimas algunas mujeres, y los relativos á la profanación de santuarios indios. Verdad es también que los funcionarios ingleses pueden alegar circunstancias atenuantes: es muy probable que la epidemia les cogiera desprevenidos, y que de ello resultara alguna confusión que hiciera muy difícil el quedar bien con todos. Y no puede ser también que los indígenas hayan exagerado las faltas de dichos funcionarios? Así lo ha afirmado lord Jorge Hamilton, desmintiendo particularmente en absoluto la actitud atribuida á la comisión sanitaria respecto á las mujeres indias ó musulmanas. Pero sea como fuere, y tenga la razón quien la tuviere, lo que resulta indudable es que el motín fué debido al descontento provocado por las medidas de dicha comisión.

Los sucesos de Calcuta tuvieron muy diferente origen. Habiese producido entre indios y musulmanes una disputa sobre la propiedad de una casa en la que se había instalado una mezquita. El propietario del inmueble era indio, y el inquilino que había instalado la mezquita un musulmán que pretendía gozar del beneficio que exonera de toda carga los edificios religiosos. El tribunal no le dió la razón: fué echado de la casa y la mezquita derribada. Esto escitó á los musulmanes, que llegaron á las manos con los indios. Pero, cosa singular, esta agitación que había estallado entre gentes del país perdió tan rápidamente su primitivo carácter, que pronto se dijo que indios y musulmanes fraternizaban y que su hostilidad común se dirigía á la nación europea, la cual acusaba á las autoridades de mostrarse débiles ante el motín. Porque motín fué, y grave: durante dos días parte de la ciudad quedó en poder de los insurrectos. También sobre este punto hay gran divergencia entre la información de los periódicos

campanas, como lo oía en mi juventud. Pero, perdonad, ¿de qué hablábamos?

—De Mr. Wickfield.

—Es verdad, ha sido muy imprudente: asunto es este de que no hablaría una palabra con nadie más que con vos, y aun con vos sólo puedo tocarlo ligeramente. En mi puesto, muchas personas hubieran apretado las clavijas á Mr. Wickfield (¡pobre y digno hombre!). Si, añadió Uriah pegando un puñetazo encima de la mesa.

Creo que no se me hubiera aparecido más odioso el ver la cabeza de Mr. Wickfield bajo el pie del diablo que bajó la mano de Uriah.

—Si, si, Mr. Copperfield, prosiguió con voz melosa, cuyo acento contrastaba con su gesto diabólico; esto no es dudoso; ¡qué pérdida de dinero, de honor y de qué sé yo que más! Mr. Wickfield lo sabe: soy el débil instrumento que ha empleado y me eleva á la categoría que jamás hubiera soñado. ¡Que ingratitude no será la mía!

Al llegar aquí, sin mirarme frente á frente, dejó de apoyar su escuálida mano encima de la mesa para pasarla por su descarnada mandíbula, como si se afeitase.

La indignación me causó náuseas al ver su astuta fisonomía iluminada por la llama de mi chimenea y moverse sus labios para articular aun una confianza.

—Pero ahora que recuerdo, Mr. Copperfield os impido acostaros.

—No, no, generalmente me acuesto tarde.

—Gracias, Mr. Copperfield! Salí de mi humilde situación, es verdad, desde el día en que tuve la honra de veros por vez primera; pero continué y continuaré siempre siendo modesto. No juzgareis mal de mi humildad si os confío un secreto, ¿no es verdad, Mr. Copperfield?

—No tal, respondí, resistiéndome á mis verdaderos sentimientos.

—¡Os lo agradezco!

Y sacando su pañuelo del bolsillo se limpió la palma de las manos.

—Miss Inés, Mr. Copperfield...

—¡Y bien! ¿Uriah?

—Esperamos aun á Mr. Traddles, me dijo el dueño de la casa.

—¡Mr. Traddles! es uno de mis compañeros de colegio, y le recuerdo como á un chico excelente.

—Debe ser él, replicó Mr. Waterbrook con ese aire protector con que hablan las personas de negocios de los que dependen de ellos. Está incorporado á los tribunales... ¡Ah! sí, tenéis razón, es un excelente sujeto que no tiene más enemigo que él mismo.

—¿El es su propio enemigo? pregunté sumamente contrariado al saber esto.

—Me explicaré, dijo Mr. Waterbrook haciendo una especie de gesto significativo y jugando con los sellos de su reloj, como un hombre á quien sonreie la prosperidad. Traddles es uno de esos jóvenes que se hacen daño á sí mismos. Si llega á reunir un millón, mi sorpresa será inmensa. Me lo recomendó un colega, y haré por él algo: redacta bastante bien una memoria... puedo serle útil... sí, sí...

En aquel momento entró Traddles, y así que hubo saludado á los amos de la casa, reanudamos antiguas amistades.

En la mesa no estuvimos uno al lado del otro; tuvo necesidad de marcharse apenas concluyó de comer, pues debía ir de viaje por un mes á la mañana siguiente; nuestra conversación no fué, pues, muy extensa. Lo dejamos para su vuelta.

Después de mi conversación con Inés podrá juzgarse si me encantaría ó no hallarme con Uriah en la mesa, donde se mostró indudablemente tan humilde como siempre. Dirígle muy poco la palabra, y se mantuvo á una respetable distancia de mí, como de otras personas con quienes tenía la honra de comer; pero cuando volvía á mi casa noté que me seguía, aproximándose cada vez más, hasta dar codo con codo, y entonces me suplicó humildemente que le permitiese acompañarme. No cabía duda que deseaba hablar á las claras conmigo. Me acordé de la recomendación que se me había hecho la vispera, y como mi escalera no estaba alumbrada, le cogí de la mano para que no tropezase con la pared. ¡¡¡Yo darle la ma-



más serios de Inglaterra y las declaraciones de lord Jorge Hamilton: aquellos hablaban de 500 á 600 muertos de parte de los insurrectos, y el secretario de Estado ha dicho que solo hubo 7 muertos y unos 20 heridos, de los que cuatro ó cinco murieron.

Ahora parece que el orden se halla restablecido; pero durante los disturbios se han puesto de manifiesto síntomas alarmantes respecto á los sentimientos de los indígenas para con los europeos. Parece que el respeto y el temor que estos les infundían han disminuido considerablemente y en Inglaterra ya se piensa en si habrá que tomar algunas medidas para el porvenir. Háblase especialmente de modificar la legislación sobre la prensa. En esta existe una libertad casi absoluta, y la prensa indígena, que circula mucho, la aprovecha para escitar á sus lectores contra el dominio británico. Hay que reconocer que esto constituye un verdadero peligro para los poseedores de aquel vasto imperio, en cuya población son ellos insignificante minoría, y será muy interesante observar las medidas que el gobierno británico tomará para prevenir la repetición de disturbios como los que acaban de presenciarse. Dícese que para tomar tales medidas aguarda el gobierno á que quede terminada la información sobre aquellos acontecimientos. Entonces podrá verse la parte de responsabilidad que recae sobre la prensa indígena; pero ya desde luego, al menos á juzgar por el lenguaje de los periódicos ingleses, puede decirse que no sería una gran sorpresa el que toda la responsabilidad cayera sobre dicha prensa indígena.

## Misterioso hallazgo

### Un cementerio clandestino

Acerca del hallazgo de dos niños muertos dentro de un cajón en la iglesia de San Pedro, de Sevilla, de que ya adelantaron noticia nuestros corresponsales, dice un colega de aquella capital andaluza:

«Como algunos periódicos han dicho equivocadamente que la aparición de los restos humanos tuvo lugar en la iglesia de San Pedro y conviene hacer constar que no es así, pues los cajones estaban en la casa del sacristán, la cual no tiene comunicación con la iglesia, por lo cual hay que desterrar toda suposición de que el hecho háyase cometido en lugar sagrado.

La habitación que servía de depósito á los cajones era de planta alta y su suelo estaba separado del techo de la sacristía por un espacio, cuya altura es próximamente de medio metro.

Este detalle en la construcción obedece, á que el techo de la sacristía ostenta magníficos arcos, que fácilmente podrían desprenderse si el pe-

so de los muebles colocados en la habitación alta no gravitase sobre un segundo pavimento de la mencionada habitación.

El suelo, digámoslo así, de la sala alta, era de madera. Algunas de las tablas estaban desprendidas y tapano el hueco hallábanse los dos cajones que han dado origen al total descubrimiento de los restos humanos allí depositados.

En el hueco existente entre uno y otro suelo, el juzgado encontró ayer mañana 13 cajones más que contenían cadáveres de párvulos y un cajón de mayores dimensiones en el que había diferentes trozos de restos humanos, algunos pertenecientes á personas de alguna edad. Resulta pues, que el total de los cajones hallados asciende á la cifra de 16.»

### Cómo se descubrió el hecho

Por deficiencias en el cumplimiento de los deberes inherentes á su cargo, hace un mes próximamente fué declarado cesante el sacristán Orellana, pero á pesar de ello y prestando que no encontraba casa á la que mudarse, siguió habitando en la misma que tenía hasta el pasado lunes, esto es, en la destinada para uso del sacristán de la iglesia de San Pedro.

Amonestado el Orellana por el virtuoso cura propio de dicha parroquia don Antonio Miranés, desalojó la casa el pasado lunes, penetrando en ella los albañiles para hacer las reparaciones necesarias á la finca.

De suerte, que puede asegurarse que el nuevo sacristán no había tomado aun posesión de la casa.

Una de las nueras del ex-sacristán Orellana, que ayudaba en los trabajos de traslación de los muebles, fué hace dos ó tres días á la antigua casa de su suegro por un lebrillo que se habían dejado en dicha casa, y al entregárselo uno de los acólitos, pidióle que le dejase llevar los dos bajones que cubrían el hueco de la tarima de la sala alta.

Nególe el acólito lo que dicha mujer solicitaba, y así quedaron las cosas hasta que el siguiente día encontrarónse frente al convento de Santa Inés el sacristán y el acólito á que antes aludimos.

Este pidióle los cajones con objeto de venderlos, y Orellana amonestóle para que no los tomara, ni intentase averiguar lo que contenían.

Como es natural, avivóse la curiosidad del muchacho, el cual, en cuanto tuvo ocasión, abrió los cajones mencionados, encontrándose los restos humanos.

Alarmado ante aquel descubrimiento, dió conocimiento de él al coadjutor don Miguel Pérez Sánchez, el cual, después de cerciorarse de la certeza de lo dicho por el acólito, puso el hecho en conocimiento del provisor eclesiástico, el que le autorizó para formular la denuncia al juzgado correspondiente.

En este estado las cosas, se personó el juzgado en el lugar del suceso, continuando las diligencias sumariales.

### En la cárcel

A las tres y media de la tarde fué el juzgado á la cárcel, tomando declaración en ella á los procesados, que continúan incomunicados.

## NOTICIAS

### Del extranjero

Con motivo de la visita que el director del *Swiss and Nice Times*, hizo á Don Carlos de Borbón y de las declaraciones que el mismo le confió y que ha reproducido toda la prensa, dicho periódico ha publicado el retrato del duque de Madrid, con el siguiente pie: «En cumplimiento de nuestra promesa, tenemos hoy el honor de publicar el retrato de D. Carlos, Duque de Madrid, cuyas importantes declaraciones hechas en el curso de una entrevista con el director de este periódico, han sido consideradas como un verdadero documento histórico.

No nos proponemos ofrecer una opinión sobre los méritos de una dinastía de un país, y menos si este país es España; pero si parece que, considerando el temperamento y tradiciones del pueblo español y el acendrado españolismo y ferviente patriotismo de D. Carlos, reunido todo esto á su experiencia en asuntos militares y á su gran conocimiento de los negocios de Estado, nadie puede gobernar mejor á un país que se encuentra en circunstancias tan críticas, que el héroe que con razón ha sido llamado el último representante de los caballerosos y heroicos reyes de los pasados tiempos.»

### De las provincias:

Es curioso el documento que han exhumado algunos periódicos para demostrar que las codicias yankees sobre nuestras posesiones vienen de muy antiguo.

A principios de siglo nuestro ministro en Washington, D. Luis de Oniz, decía en nota reservada que los Estados Unidos se habían propuesto fijar sus límites en la embocadura del río Norte ó Bravo, siguiendo su curso hasta el grado 31, y desde ahí tirando la línea recta hasta el mar Pacífico, tomándose, por consiguiente, las provincias de Tejas, Nueva Santander, Nuevo Méjico y parte de la provincia de Nueva Vizcaya.

Por entonces levantaron un plano los yankees, incluyendo también á la isla de Cuba, como una pertenencia natural de ellos. Y se valían, dice el documento, de «la seducción, la intriga, los emisarios, sembrar y alimentar las disensiones en nuestras provincias de este continente, favorecer la guerra civil y dar auxilio á los insurgentes»; todos estos medios se han

puesto en obra y se activan diariamente por esta administración contra nuestras posesiones.

### Dice un periódico de Málaga:

«Hace cuatro días falleció en el vecino pueblo de Cártama un infeliz soldado que días antes llegó gravemente enfermo, procedente de la campaña de Cuba.

Ni durante su estancia en aquel pueblo, ni después de muerto, mereció el desgraciado que al servicio de la patria había sacrificado salud y vida, ni el menor auxilio, ni la consideración más leve de aquel alcalde y de aquellos concejales, que aún siendo como lo son españoles y aún conociendo, como deben de conocer, de qué manera todos los pueblos de España han honrado á los soldados fallecidos procedentes de Cuba, dejaron ir al cementerio, sin acompañamiento, sin pompa, sin respetos ningunos, á aquel mártir del deber, á aquel oscuro soldado de la patria.

Un capitán de nuestro valiente ejército que, convaleciente de grave enfermedad contraída en la actual guerra de Cuba, se hallaba también en Cártama, fué el único que vistiendo el honoroso uniforme, acompañó hasta el cementerio el cadáver del infeliz soldado.

No hacemos otros comentarios: háganlos por nosotros al Ayuntamiento de Cártama, las dignas autoridades de Málaga, que pueden y deben hacerlos.»

En las Minas de la Reunión y entre las estaciones de Alcolea del Río y Villanueva, á la entrada en agujas, arrolló el tren mixto de mercancías, núm. 961, á Rafael Muñoz, minero y natural de Fuente de Cantos (Badajoz).

Este intentó subir al tren en marcha, cayendo á la vía y pasándole el convoy por las piernas, las que le fracturó por la parte inferior de las rodillas.

El jefe de aquella estación ordenó que el mismo tren continuara con dirección á Sevilla el Muñoz, el que en una camilla fué conducido desde la estación de Córdoba al hospital central, donde se encuentra en gravísimo estado.

Las autoridades de Salamanca están buscando, hasta ahora infructuosamente, el paradero de un joven de trece años, que desapareció de aquella localidad el día 7 del corriente.

En Béjar han fallecido D. Anselmo Galindo, comerciante, y el médico D. Cesáreo Magdalena.

En breve saldrá de Pamplona para San Sebastián, el eminente violinista Pablo Sarasate.

El Ayuntamiento de Salamanca se propone adquirir el edificio en que se

halla instalado el Ateneo Salmantino para instalar en él la Audiencia, los Juzgados y la Casa de Socorro.

Se dice que el Papa se propone dirigir á los obispos una instrucción relativa á la música sagrada, y especialmente al violín, cuyo uso aconsejará proibir tanto en solos como en orquesta.

Con dirección á San Sebastián y Santoña, han salido dos baterías de Artillería que hasta ahora prestaron servicio de guarnición en Bilbao.

Desde el cuarto piso de una casa de la calle de San Martín, en San Sebastián, se ha caído un niño de diecinueve meses, quedando muerto en la calle instantáneamente.

Ha comenzado á publicarse en Córdoba un semanario titulado *El Insenario*.

El Seminario Conciliar de Zaragoza ha sido convertido en Seminario general á instancias del arzobispo Sr. Alda.

Con tal motivo se podrán en aquel Centro seguir estudios de Teología, Derecho canónico y Filosofía escolástica.

Dice un periódico de Zaragoza que, considerando el alcalde de aquella población, Sr. Pamplona, que los restos de Lanuza están depositados en sitio que considera impropio, ha dispuesto que aquellos restos sean colocados en una urna construida á propósito, la cual tendrá un cristal para poderlos ver sin necesidad de abrirla, y se instalará en el despacho de la alcaldía.

### De la capital:

El Alcalde de Porreras ha participado al Gobernador civil de esta provincia, que en la noche de anteayer ocurrió una riña entre varios individuos, resultando algunos de ellos heridos gravemente.

Avisada la guardia civil se personó al lugar del hecho logrando restablecer el orden á los pocos momentos.

Los promotores del hecho han sido entregados al Juez competente.

Por el Juzgado de Inca se saca á pública subasta y sin sujeción á tipo, la mitad de la finca denominada *Son Llopart* del término de Santa Margarita, de extensión de dos cuarteradas.

El Comisario de Guerra, Interventor del material de ingenieros de esta plaza, hace saber que debiendo procederse al pago del importe de los terrenos expropiados en los predios llamados *Son Veri* y *Son Granada* del término municipal de Lluçmayor, al objeto de emplazar una batería de costa en el cabo Enderrocat, ha quedado señalado para el día 24 del actual á las diez de la mañana en la Casa Consistorial de aquella villa.

A disposición del que acredite ser su dueño, se halla detenido en el depósito de Tirador un borrico que fué encontrado en las inmediaciones de la Vileta.

Por una carta que publica nuestro colega *El Diario de Palma*, suscrita por el propietario de las hermosas Cuevas del Drach, nos enteramos de que hasta la víspera de las ferias y fiestas de Manacor, no se permitirá la entrada en el Lago descubierto por Mr. Martel en las respetadas Cuevas.

El empresario de este Teatro Principal señor Espinosa, ha recibido carta del señor Thuillier manifestándole que para completar el cuadro de la próxima temporada, ha firmado el contrato con la notable primera actriz Luisa Calderón, que á penas sale de la corte, y ha obtenido el compromiso de la actriz de carácter doña Emilia Domínguez, verdaderamente distinguida entre las de su género. Con todo ello creemos que la temporada próxima en cuanto á elección de personal resultará lo más lucido posible.

Nuestro colega *La Unión Republicana*, refiriéndose á una correspondencia de Cuba, da cuenta del siguiente hecho de armas llevado á cabo por el cañonero *Isla de Cuba* cuyo mando desempeña el teniente de navío, paisano nuestro Don Francisco Pou y Magraner.

«Encontrándose dicho cañonero el 12 de Junio en aguas de Manzanillo fué molestado por los continuos tiros del enemigo, que se guarecía en unas lomas cercanas.

Á la orden de su bravo comandante se rompió el fuego á bordo del *Isla de Cuba* dispersando á los insurrectos.

Acto continuo ordenó el señor Pou un desembarco y poniéndose al frente

no!!! A fé mía que hubo un momento en que creí tener cogido un sapo, y estuve tentado de dejar escapar el reptil.

Una vez en mi cuarto, ofrecí que se sentase en un sofá, aunque violentándose: tenía una edad en que se disimulan mal las pasiones.

—Probablemente, me dijo, habreis oído hablar de un cambio en mi posición social, Mr. Copperfield.

—Sí, respondí, me han hablado.

—¡Ah! continuó friamente, ya suponía que miss Inés lo sabría. Me alegro mucho saber que ella no lo ignora. ¡Ah! os lo agradezco mucho mi que... Mr. Copperfield.

Mi saca-botas se hallaba como siempre al lado del tapiz de la chimenea: de buena gana se lo hubiera tirado á la cabeza por haberme hecho caer en su lazo; pero pude contenerme.

—¡Qué buen profeta habeis sido, Mr. Copperfield! prosiguió. ¡Qué excelente profeta, bendito sea Dios! ¿Recordais haberme dicho un noche que quizás llegaría á ser el socio de Mr. Wickfield en su bufete, y que entonces sería la razón social «Wickfield y Heep»? Quizás no lo recordéis; pero cuando uno es humilde, Mr. Copperfield, semejantes palabras las guarda en la memoria como un tesoro.

—Recuerdo, en efecto, le repliqué haber hablado de eso, aunque entonces no podía creer la cosa muy factible.

—¡Ah! ¡quién lo hubiera dicho Mr. Copperfield! exclamó él con entusiasmo. Yo mismo no lo creía. Recuerdo haberos contestado que era demasiado humilde, y me tenía por tal, real y sinceramente.

Al expresarse así, con su sonrisa de cara de santo de palo, esquivó mi mirada y contempló el fuego.

—Pero las personas más humildes, Mr. Copperfield, añadió en seguida, pueden ser instrumentos útiles. Soy feliz al pensar que pude ser un instrumento útil para Mr. Wickfield, y puedo serlo aún más. ¡Oh! ¡qué hombre tan digno ese, Mr. Copperfield, pero que imprudente!

—Siento saberlo, le dije, bajo todos conceptos, añadí con una intención que no se le escapó.

—Teneis razón, Mr. Copperfield, teneis mucha razón, repitió Uriah, bajo todos conceptos, y principalmente por miss Inés. Ya no recordais vuestra propia expresión tan elocuente, Mr. Copperfield; pero yo no he olvidado que me dijisteis un día que todo el mundo debía admirarle y que os lo agradecí de todo mi corazón. ¿Lo habeis olvidado, Mr. Copperfield?

—No, respondí secamente.

¡Oh! ¡qué placer que no lo hayais olvidado! exclamó Uriah; ¡cuando pienso que fuisteis vos el primero que encendisteis las chispas de ambición en mi humilde pecho y que no lo habeis olvidado!

El énfasis con que pronunció lo de chispas de su ambición y la mirada que fijó en mí, me hicieron estremecer, como si le hubiera visto iluminarse de repente, sin metáfora, con brillante llama.

En aquel momento, á pesar de todo mi desprecio hacia el individuo, me senti dominado por un genio superior al mío. Debí disimular sin duda muy mal mi inquietud, mi vacilación secreta. Permaneci mudo un instante delante de él, y no sé si hubiera podido sostener largo tiempo la segacidad de su mirada, á pesar de que, en su actitud, Uriah conservaba su aire de deferencia servil.

Hice un esfuerzo para decir:

—Así, pues, Mr. Wickfield, que vale quinientas veces lo que vos... ó lo que yo, añadí con cierto embarazo, ha sido imprudente, según vuestras propias palabras, Mr. Hepp.

—¡Oh! muy imprudente, en efecto, Mr. Copperfield, respondió Uriah con una sonrisa modesta... ¡Oh! sí, muy imprudente. Pero os ruego que me llameis Uriah... con la misma familiaridad que en otro tiempo.

—Sea, Uriah, ya que así os agrada, dije, no sin que aquella concesión dejara de costarme bastante.

—Os lo agradezco, replicó con unción, os lo agradezco, Mr. Copperfield. Cuando me llamis Uriah creo oír el fresco soplo de la brisa, ó el zumbido de las vetustas



de la sección practicó un reconocimiento en el campo enemigo recogiendo los cadáveres de varios rebeldes, municiones, armas y dos caballos heridos.

Con tan honrosa ocasión no podemos menos de felicitar cordialmente al señor Pou y á su familia.

Varios operarios se ocupaban ayer en pintar los hierros del nuevo tinglado de la plaza de Abastos.

Ayer por la mañana se reunió la Comisión provincial al objeto de resolver algunos expedientes de quintas.

En la Escuela Normal de Maestros se celebró ayer la tercera y última de las conferencias pedagógicas del presente período de vacaciones.

El disertante fué el Director de aquel establecimiento don Sebastián Font que desarrolló el tema Unidad de la especie humana.

Esplió de una manera magistral lo que se entiende por unidad de la especie humana y demostró, entre otras cosas, lo que significa y es la ley divina.

Al terminar su discurso fué aplaudidísimo por la numerosa concurrencia que llenaba por completo el salón.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Selva ha puesto en conocimiento de la primera autoridad civil, que sobre las seis de la tarde del día 19 del actual, recorriendo el predio Son Nebot el propietario del mismo, llevando una escopeta en la mano, tuvo la desgracia de caerse disparándose la indicada arma, y produciéndose una grave herida en la nalga izquierda.

Por la del puesto de Artá han sido denunciados al Juez municipal de la misma, dos sujetos á quienes sorprendió cazando con escopeta sin estar provistos del correspondiente permiso para usarla.

Participa la del puesto de Andraig haber denunciado al alcalde de la misma, á un sujeto que estaba apacentando sus ganados en el predio denominado Ses corteradas de aquel término municipal.

Teniendo noticias los señores inspectores de policía, de que anteayer había sido sustraído de las obras de reforma que se están efectuando en la plaza de Abastos, un trozo de cañería de plomo, de unos diez palmos de longitud, se puso á practicar las diligencias del caso, las cuales dieron por resultado la detención de un individuo que, como presunto autor del hecho, fué ayer puesto á disposición del Juez competente.

El señor Alcalde impuso ayer una multa de 20 pesetas, al dueño de dos perros que andaban sueltos y sin bozal por las calles de esta ciudad.

Por igual motivo fueron ayer conducidos al depósito de Tirador, seis de los expresados animales cuyos dueños son desconocidos.

Si bien hemos visto que van desapareciendo, aun que paulatinamente, los sillares que había en la plaza de Cuadrado, no podemos decir lo mismo de los escombros que allí existen, los cuales causan gran molestia, no solo á los vecinos sino á los transeúntes que tienen necesidad de pasar por aquel sitio.

En vista de ello se hace preciso que la Alcaldía dé las órdenes oportunas para que dichos escombros desaparezcan cuanto antes de aquel sitio.

Recuerdos mallorquines

23 de Julio 1712

Llega á Mallorca el nuevo obispo Don Atanasio de Estaripa, sucesor de Fray Francisco de la Portilla, que fué desterrado de esta isla en 1706 como partidario de la casa de Borbón.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en Santa Magdalena: exposición á las seis de la mañana. Á las nueve y media misa cantada por

la Reverenda Comunidad. Al anocheecer, continuación de la novena de la Beata con sermón por un Padre de la Compañía de Jesús y la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Salud, en San Miguel.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en Santa Magdalena: exposición á las nueve y media, enséguida se cantará la misa mayor por la Reverenda Comunidad. Al anocheecer continuación de la novena de la Beata Catalina Tomás y la reserva.

Otras funciones

En Santa Cruz, por la noche, se hará el ejercicio del Corazón de Jesús.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

De Cubo

Madrid 22 á las 8 m.

Del resultado de las operaciones contra los insurrectos, durante la última decena, aparece que éstos tuvieron las siguientes bajas: muertos 236; prisioneros 20; presentados 49.

Sigue hablándose de la fusión de los partidos cubanos.

El general Weyler ha llegado á Sagua.

Se han embarcado para la península 812 soldados enfermos.

El proceso municipal

Madrid 22 á las 12'15 t.

En el informe que ha pronunciado el Fiscal, en la causa de los Concejales ha justificado la retirada de su acusación.

El abogado Diaz Cobeña, en nombre suyo y de los demás defensores de los procesados, se ha adherido á la pretensión del Fiscal.

Pronto sabremos la sentencia, que con toda seguridad, será absoluta.

La Sala estuvo desierta.

Exámenes

Madrid 22 á las 1'15 t.

En breve comenzarán los exámenes en la Escuela naval, para cubrir nueve plazas.

Los ejercicios empezarán el día dos del próximo mes de Noviembre.

Suicidio

Madrid 22 á las 2'15 t.

Se ha suicidado esta mañana el cajero de la La Equitativa José Zauce, arrojándose al patio desde el tercer piso. Murió en el acto.

Ignóranse los móviles que le han obligado á tan fatal resolución, pues no ha habido desfalco alguno en la caja y la sociedad lo tenía en gran estima.

Deja cuatro hijos.

Mencheta

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 20.—Varones 4. Hembras 1.

Matrimonios: Día 20.—Ninguno. Defunciones: Día 22.—Ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera. Despejado. Id. del horizonte.—Algo calmoso. Dirección del viento.—Flojo del S. Estado del mar.—Rizada del viento. Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Con ventolina al terral, cielo despejado, horizonte calmoso y mar llana acaeció el orto. Á las ocho después de un corto intervalo de calma entabló el S. que no pasó de fresquito hasta medio día. Durante la tarde continuó el mismo viento hasta muy próximo al ocaso que aflujo algo.

Noticias.—Entraron los veleros:

Laud Juanito de Ibiza, laud Virgen del Carmen, polacra goleta Mercedes de Cagliari y balandra San Miguel de Barcelona. Salió el vapor Cabrera para el puerto de su nombre.

Buques fondeados: Día 22.—Laud español Juanito, de Ibiza.—Laud español Virgen del Carmen, de Valencia.—Bergantín goleta español Mercedes, de Cagliari.—Balandra española San Miguel, de Barcelona.

Buques despachados: Día 22.—Laud español San José, para Sóller. Laud español Carmen, para Valencia.—Laud español San Sebastián, para Javea.—Laud español Buenaventura, para Andraig.

Matadero: Día 22.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 4.—Carneros, 0.—Ovejas, 9.—Borregos, 0.—Corderos, 73.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabrinos, 2.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de los Baleares

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 2 de Agosto próximo y siguientes necesarios de 5 á 9 de la noche y ep la Sala de Ventas de esta Asociación ón (Sol 19), se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Agosto de 1896.

Hasta el día 31 del corriente mes á las 9 de la noche podrán los interesados cancelar ó renovarsus respectivos préstamos.

Palma 21 Julio de 1897.—El vocal de turno, Juan Bta. Socias.

Banco de España

Se avisa á los tenedores de los resguardos hasta el número 65 de facturas de carpetas provisionales de Obligaciones de Aduanas al Canje, que pueden desde luego retirar los títulos definitivos.

Palma 22 de Julio de 1897.—El Secretario, Enrique Villarrazo.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Ultimas cotizaciones

Table with columns: VALORES LOCALES, VALORES PUBLICOS. Items include Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Ferro-Carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos Municipales, La Islaña Marítima, B. de P. y Caja de Ahorros.

Table with columns: Interior, Exterior, Amortizable, Cubas, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Barcelona.

Table with columns: Interior, Exterior, Amortizable, Cubas, Coloniales, Nortés, Francias, Madrid, París, Cubas 1890.

Hospital provincial

Movimiento de enfermos día 21 de Julio de 1897.

Table with columns: Existencia anterior, Entrados, Curados, Fallecidos, Quedan.

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela, va envasada en botes color tapacio y se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias, plaza de la Cuartera y de la Libertad.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS

Entrevista

Madrid 22 á las 10'35 n. Dicen de Avila que en la entrevista celebrada por los señores Moret y Sagasta, éste aprobó el hecho ocurrido en Zaragoza.

El señor Moret se lamentó de que la opinión se haya fijado más en el incidente final, que en el fondo del discurso.

Temores.-Licencias

Madrid 22 á las 10'40 n. Barcelona.—Témese que ocurran nuevos conflictos en Palomar y Gerona, á causa de persistir los albañiles en sostenerse en huelga, habiéndose negado rotundamente á acudir al trabajo.

Se ha dispuesto que se concedan dos meses de licencia á las tropas disueltas de Filipinas, las cuales durante el tiempo de la licencia cobrarán sus haberes á cargo de la Caja de los cuerpos de la Península.

Visita y declaración

Madrid 22 á las 10'50 n. Un redactor del Heraldo ha visitado en Avila al señor Sagasta. Este ha declarado que por ahora suspenderá la campaña de propaganda seguida por los liberales.

Añadió que las noticias últimamente recibidas de Cuba, le hacen expresar con mucho pesimismo acerca de la guerra.

Coincide con el señor Cánovas respecto de esperar la llegada de Mr. Woodford, para conocer la verdadera actitud de los yankees.

Respecto de la alianza del Japón, dijo que la considera por ahora peligrosa para la nación, creyendo que el señor Cánovas no la intentará, aunque reconoce que conviene afirmar la amistad con el Japón.

No piensa visitar por ahora á S. M. la Reina, á menos que la ola política que avanza impetuosamente, no le obligara á marchar á San Sebastián.

Una explosión

Madrid 22 á las 11 n. Dicen de Nueva York que en la fábrica de armas de Winchester, en la cual se fabrican los fusiles para los rebeldes cubanos, ocurrió ayer una terrible explosión que produjo grandes destrozos.

Hay además siete obreros muertos y bastantes heridos. Las pérdidas materiales causadas son de consideración.

Los nuevos aranceles

Madrid 22 á las 11'15 n. Se asegura que dentro de breves días se publicarán los nuevos aranceles de Cuba, redactados de una manera amplia y favorable á nuestros mercados y con protección á ciertas industrias. Estos esplicarán el alcance de las reformas que se han introducido.

Sorteo de coroneles.-Suscripción

Madrid 22 á las 11'30 n. Dentro de algunos días serán designados por sorteo, los ocho coroneles del arma de Caballería pedidos por el general Weyler.

La suscripción abierta en Inglaterra á favor de los heridos é inutilizados en las guerras de Cuba y Filipinas, viudas y huérfanos del ejército y armada, asciende á tres mil quinientas libras esterlinas.

El general Weyler ha manifestado que por ahora es innecesario

reforzar los generales de Estado Mayor.

Viaje del señor Cánovas

Madrid 23 á las 12'10 m. En el expreso que salió á las diez de la noche marchó el señor Cánovas para San Sebastián.

En la estación acudieron á despedirle los ministros, altos funcionarios, la parte de diputados y senadores y algunos generales.

Al partir el tren se dieron algunos vivas á los Reyes y al señor Cánovas.

Reunión.-Mal efecto

Madrid 23 á las 2'20 m. Se han reunido esta noche los señores Abarzuza, Tamames, Mochales y García Alix, padrinos respectivamente de los señores Conde de Romanones y el Director de La Epoca.

Las declaraciones del señor Sagasta publicadas por el redactor del Heraldo, han causado mal efecto á los liberales.

Estos creen que las rectificará.

Una real orden.-Un detenido

Madrid 23 á las 2'45 m. El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una Real orden, disponiendo que el día 29 del actual, se verifique el sorteo de ocho coroneles de caballería con destino á Cuba.

En dicho sorteo entrarán en suerte cinco coroneles de los seis últimamente ascendidos.

Dicen que ha sido detenido en la frontera de Francia el empleado de la Compañía de ferrocarriles Linares-Almería, señor Martínez que se fugó llevándose 60.000 duros.

Noticias varias

Madrid 23 á las 3 m. El general Weyler ha llegado de nuevo á la Habana. Se ha confirmado oficialmente que en breve se publicarán los aranceles de las Aduanas de Cuba.

Estos regirán el primero del año próximo, no pudiendo el Consejo de Administración alterarlas.

Mencheta.

Pasatiempos

En el café: Oye, Juan; acaban de contarme una historia curiosa, pero con mucha reserva. Te la referiré si te crees capaz de guardar un secreto.

—¡Ya me conoces! Soy tan capaz como tú!

Federico adora á su madre, que es la mejor de las mujeres, pero que tiene un carácter insoportable.

Después de una cuestión que tuvieron el otro día, Federico la llena de caricias diciéndole: —¡Qué felicidad que seas mi madre!

—¿Por qué? —Porque así no podrás ser mi suegra.

El presidente de una Sociedad protectora de animales llama á un criado, que también pertenece á la Asociación y le dice: —Coja usted esa mosca que me está molestando.

Mamá—dice Juanito—le has comprado un piano á mi hermanita y yo quiero que me crompes una bicicleta? —¿Para qué, hijo mío?

—Para echar á correr cuando mi hermana se ponga á tocar.

Un pobre, lleno de miseria, recorre la calle gritando: —¡Yo no quiero caldo! ¡Yo no quiero caldo! —¿Por qué dice usted eso?—le preguntan.

—Porque estoy muerto de hambre, y como dicen que al que no quiere caldo taza y media, estoy aguardando que me la den.



# Central de la tienda nueva de

# SAN JOSE

7, Brondo, 7--SUCURSAL JAIME II, 14--7, Brondo, 7

Grandes surtidos en géneros blancos

Antigua Casa Brondo--BRONDO 7

*Siempre generoso con el público--Siempre oportuno para recibir NOVEDADES*

JAMAS RETROCEDERÁ con el sistema de vender barato que es la música más bonita, con el gran surtido de telas de varios precios y con la amabilidad de todo el personal será siempre favorecida del público. Música ligera y agradable sin notas discordantes de Músicos..... Viejos.

- 500 trajes batista novedad á 8 reales.
- 200 docenas calcetines jumel á 10 reales docena.
- 100 id. camisetas á 6 pesetas docena.
- Toallas turcas á 10 reales id.
- Velos alta novedad á id.
- Lienzo puro hilo á 4 y 1½ reales cana.

REGALO

- 300 piezas madapolam á 20 reales.
- Lienzo algodones de un ancho para sábanas.
- Mantelerías, géneros de punto, pañolería y todo cuanto se desea para equipos de novios.
- Especialidad en géneros blancos.

LA CASA QUE OFRECE MEJORES VENTAJAS Á SUS COMPRADORES

### Línea de vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ--S. EN C.  
Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos  
El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.  
El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.  
El 15 de Julio de Barcelona vapor



Miguel M. Pinillos

El 30 de Julio de esta puerto vapor

## PIO IX

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.  
Además, los vapores del 15, admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Taxpan, Tempico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.  
Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martines y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma.  
Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.  
Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía, Unión Comercial de Londres.

### EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Pone el hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

**Aibaf Serdna**

(anagrama) de

**Andrés Fabia**  
farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocen-



te que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

— 2 PESETAS BOTE —

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

### VIAJE DE RECREO

A LAS MARAVILLOSAS  
**CUEVAS DEL DRACH**

TÉRMINO DE MANACOR

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Preparados con los Saes extractos das Celebras  
**AGUAS DE VICHY**  
Fontes do Estado Francez  
Gorges PROUHA & Co, Avenue Victoria, PARIS  
C<sup>o</sup> ARRABATANIA de VICHY, PARIS--CHAILLUS & Co, PARIS

Pode-se preparar si mesmo e com grande economia,  
**A AGUA MINERAL**  
análoga ás aguas naturais com os

**COMPRESOS DE VICHY**

GALOSOS

Preparados

com os Saes extractos das Celebras

**AGUAS DE VICHY**

Fontes do Estado Francez

Gorges PROUHA & Co, Avenue Victoria, PARIS

C<sup>o</sup> ARRABATANIA de VICHY, PARIS--CHAILLUS & Co, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeros.

### Alquiler

En la calle de San Alonso, número 31, se alquila un segundo piso que reúne todas las comodidades apetecibles, tiene agua de fuente y coladuría. Darán razón en el primer piso.

### Se alquila

La tienda número 25 de la calle de Capuchinas. Informarán, Obispo, 2, 3.º

**100.000 duros**

Para colocar sobre hipotecas.  
Informes: Centro de Anuncios, Luz 21.

### Centro Velocipedista de Gaspar Font

Pista de 40 metros para enseñanza

Sistema de aprender como no se usa en ninguna capital, sin exposición de caer. Bicycletas especiales para enseñanza de Señoras bajo la dirección de su esposa.

**ENSEÑANZA COMPLETA 15 PESETAS**

Reparaciones de todas clases; taller en combinación con el de Don Ricardo Wertheim de Barcelona, cuyos operarios ha hecho venir de Alemania.

Estufa para repintar máquinas.

Se niquela y plataa.

50 por 100 de rebaja sobre los precios que se acostumbran pagar en Palma.

Accesorios y gomas á precios desconocidos.

Huerto del Rey--Palma

**José Vich y Quetglas**

Plaza de Cort, núm. 12 y Calle de Cordelería, núm. 40

Gran taller de básculas, romanas y balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir.  
Primero y único constructor en estas islas de las acreditadas balanzas sistema

## BERANGER

premiado en la exposición BALEAR con medalla de oro por una bascula de su invención fuerza de 200 kg. y sensible á un gramo.  
Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles á 1/10 de mg.  
Las básculas y romanas se garantizan por dos años.

**José Vich y Quetglas**

PLAZA DE CORT, NUM. 12 Y CALLE DE LA CORDELERIA, NUM. 40--PALMA

Imprenta de Amengual y Muntaner